

の眼にも暗い色が見えた。

困ると云ひながら子供にオリンスの着物を着せて置くの、何時も丸髷を綺麗に結つて居るの、自分でぐる／＼巻きにしたら髪結錢がでなくつて好さうなものゝと皆眼をくり／＼させて細かい事まであゝ斯う陰口云ふ、それだけでももうお多美は、嫌になつた。

た。

「静ちやんは東京と此處とどつちが好いの？」と幾度も聞いた。

「お母様、東京へ歸りませうよ、私淺草の花屋敷へ行きたいわ」と

静子が毎日煩さい様に云ふのを知つて居ながら、わざと聞いて見る

のだ。

「それは東京が好いに定つて居てよ」と静子が淀みなく云ふのを聞くと、お多美は、斯う何か小さいものに勝ち誇つた様な、何處か心

強い様な氣がして、

「さう、お母様も東京が好いのよ」と莞爾して見せた、静子はそれを何處へも行つて話した。

「叔母様、東京は好い事よ、一寸お買物に行くにも電車に乗つて行くんですしネ、お水は汲まなくつても獨りでお勝手へ来て居てよ、私は東京が好よ、お母様も復行きたいつて云つて居るわ」と、皆が喫驚する程ませた事を云つて歩いた。

「其^{そん}麼に東京^{とうきやう}が好^すければ何故^{なぜ}歸^{かへ}つて來^きたんだらう。散^{さん}ざ贊^{せいたく}澤^{ぜいたく}して居^ゐて、困^{こま}るからもよく云^いへたものだ。又行^{また}きたければ行くが好^い」と親類^{しんるゐ}の者は皆斯^{みんな}う思^{おも}つて居^ゐた。

「多美^{たみ}は、靜子^{しづこ}が親類^{しんるゐ}へ行^いつて色々^{いろくわい}云^ふ事^{こと}など少しも知^しらないで居^ゐる。唯親類^{たしんるゐ}の仕打ち^{しう}が餘りだと曇^{くも}つた顔^{かほ}をしては、ぶつ^{／＼}く云^いつて居^ゐる。

轉宿

此前^{このまへ}の日曜^{にちえう}に此處^{ここ}へ越^こしました。

「又春^{またはる}さんは……と云^いはないで、何ぞ許^{ゆる}して下^{くだ}さいまし。あ、朝^{あさ}から晩^{ばん}まで赤子^{こども}に泣^なき立てられては、とても勉強^{べんきょう}が出来^{でき}ないんです

もの。

「春江^{はるえ}さん、貴女^{あなた}は又轉宿^{まわんしゆ}なさいましたの」といふ貴女の^{お手紙^{てがみ}}を見^みるのが辛^{つら}くて、今まで我慢^{まん}はして居^ゐましたもの、もう堪^{たま}なくなつて越^こしたんですから……。今度^{こんど}は屹^{きつと}度^ど、落着^{おちつ}いて居^{ます}。

此處は静かな好い家です。家族は六十近いお婆さんと義勝さんと云ふ銀行員の息子と、其嫁様の三人です。下は二疊の取次に、六疊の茶の間と、小綺麗な八疊の座敷、それに南向の小さい勝手がついて居ます。けれども下はさう私に關係がありません。唯朝晩御飯を食べに下りるだけです。

私の間は、二階の六疊、南向で明るいのに疊が新らしくて、大變居心地の好い部屋です。是だと綺麗にお掃除する張合もあります。此家を獨りで搔き廻して居るらしいお婆さんは、一寸目の強いなか／＼強固した、世話好きならしい人です。銀行員の義勝さんは、三十を一つ二つ出た位の、それは歯痒ゆい程の黙りやです。家に居

るのか居ないのか、二階に居ては一寸もわかりません。朝など私が出掛る時、もう出勤したのかと思つて見ると、茶の間の長火鉢の前につくねんと坐つて、黙つてばかり／＼と煙草を飲んで居ます。

色の白い温順しさうな嫁様は、先月とか嫁た許りださうです。初

初しい緋鹿の子の手柄を見て、私もさうと思ひました。

夕方、街の電燈がつく頃になると、

「お貞、柴田さんに御飯さう申しておいで」と云ふお婆さんの聲が茶の間でします。するとお貞さんは、とんくと静かに階子段を上つて来て、そして皆まで上らないで、

「あの御飯を召し上つて」と優しく云つてすぐ、下りて行きます。

あすむ町
◆◆◆◆◆

晩はもう、八時頃からそれはひつそりして終ります。須美様！
私は是からみつしり勉強します。

今日職員會があつて、少し遅く歸ると、お婆さんは、火の無い長
火鉢の前に、むづかしい顔をして居ました。

「只今、遅くなりました」と私が優しく云つても、何時もの様に莞
爾しませんでした。

私は、什麼したんだらうと思ひながら、其まゝすぐ二階へ上つて
終ひました。さうすると、何かぐづく云ふお婆さんの聲がしまし
た。私は二階から凝と聞かうとしました。と今度は

「どうも申譯御ざいません」と詫まるお貞さんの小さい聲が勝手で
しました。後はよく聞えませんでした。暫くすると、お婆さんの聲
は普通になりました。そして、
「お貞、柴田様に御飯さう申しておいで」と何時もの様に云ひ付け
ました。

屹度、一寸した粗忽を、小言がましくぐづく云つて居たんでせ
う。

どうも彼のお婆さんは、一寸した事を喧ましく云ひさうに見えま
す、私はお貞さんが氣の毒だと思ひました。

今夜は××寺にお説教が有るつて、お婆さんが聞きに行つて留守です。

私はお婆さんが大嫌ひになりました。此頃は無闇に、お貞さんに當るんですもの。今朝も何か大きな聲で云つて居ました。

先刻、生徒の作文を直して居ると、お貞さんがとんくと上つて

来て、

「あのお手紙が参りました」と淺黄の封筒を置いてすぐ下り様としましたから、

「話して被在いなネ、お姑様はお留守なんでせう」と私が心から優しく云ふと、

「ハア有難う御ざいます」と一寸躊躇つて居ましたがすぐ安心した様な顔をして、

「ぢや少しお邪魔致しませう」と私から少し離れて坐りました。

話して見ると、必々とした眞實に好い人です。

「お姑様が随分お喧ましい様ネ」と私が話の中程に低い調子で云ふと、

「いゝえ、皆私が届かないからで御座います。度々あんな事を貴女の耳に入れて、眞實に私お恥しう御ざいますわ」と俯向いたまゝ斯う云つて、もう涙ぐんで居るんですもの。

私はつくづくお貞さんが可哀想で溜らなくなりました。

* * * * *
壽美様、私はもう貴女、何と云はれても、何うしたつて此家には居られません。甚麼お言葉でも甘じて受けませう。そして其苦痛から逃れたいんです。

恁麼性質に生れた私は、斯うした第三者としての小さい心の苦しみを受けては、みつしり勉強もし得ないで居るんです。何て意志の弱い人間でせう。

昨日の朝から、お婆さんはお貞さんに一言もものを云はないで、唯獨でツン々して居ます。

原因は何か、私にはわかりません。何でも一昨日の晩もう寝やう

とする頃、何か突慳貪にがみく云つて居ました。

「あゝ喧ましい、もうネお前になど何でも頼みやしません。決して仕ても貰はないよ」なんて大きな聲で十時すぎまで云つて居ました。
恁麼時でも黙りやの義勝さんは、それこそウンともスンとも云はないで矢張り黙つて居るんです。私は其態度がじりくする程歎痒ゆくてなりません。一體義勝さんは、お貞さんを何と思つて居るんでせう。

私はお貞さんが可哀想で、溜りません。お婆さんががたびしお膳立などするのを見て、はらくして居るお貞さんを見ると、縋りついて、一緒に泣きたい様な氣がします。

めすむ町
◆◆◆◆

此頃は毎日學校の門を出ると、ほつと嘆息をつく程家へ歸るのが
嫌です。

壽美様、許して下さい。近い内に又何處へか越します。

寂しき家

何となく忙しさうに見える夕暮の街に、ぱつと明るく電燈がついた。信子はそれを避ける様にして、暗い町の方へと急いだ。

もう二月も前から貸家の札が斜に張つてある家の前を通つて、薄暗いランプのついた荒物屋の下の小路を這入つて、兩側に列んだ同じ様な長家を通りぬけて、一番北の端の、入口に小さく「森田」と書いた木札の掛けてある、暗い格子戸を黙つて明けた。

「お信かえ」と中から力の無い、年寄の聲がしてから「はア只今」

と低い聲で云つた。お信が未だ下駄を脱がない内に、茶の間の襖を明ける音がして、

「大へん今日は遅かつたネ」と、今奥で聲のした年寄が、お信を迎へた。

「え、少し簿記の方を整理して來たのですから」とお信は別に莞爾ともしないで云つた。黙つて年寄の後から茶の間へ這入ると、小さい包みを隅の方に置いて、袴もぬがず長火鉢の前へ坐つた。

老婆は勝手の方でランプをつけて持つて來た。

「お祖母さん、今夜は三七日ですネ」とお信は暗い淋しい顔をして

云つた。

「あゝ先刻庵主さんが來て呉れたよ」と祖母は洋燈の鉤を釘へ掛け様としては掛らないで、釘のあたりをずう／＼やつて居たが、やうやう掛つたらしく一寸引張つて見て、安心した様な顔をして、そして斯う云つた。少し洋燈のネチを上げて、火鉢の向ふへ坐つた祖母は「早いものだネ、もう三七日になるんだもの」と續けて云つた。

「眞實にエ、私まだ毎日歸つて來る時、家へ這入るまでお父様が寝て被在る様な氣がしますの」とお信は始めて、祖母の顔を睨と見た。

「晝間はお前も居ないし、私は寂しくつてネ」

「夕方になると格別ネ」とお信も同じ事を云つた。

二人は黙つて終つた。お信の白い顔も、祖母の艶の無い顔も

沈んで居た。鐵瓶の湯がチーンと湧き出した。

お信は氣の無い様な立ち方をして、色の褪めた紫紺の袴を脱いだ。そしてそれを疊むでもなく、隅の衣桁へ掛けて、座敷との間の襖をそつと明けた。香の薰りがすうつと胸に迫つた。

「あらお祖母様、未だお燈明が上つて居てネ」とお信は床の間の小さい佛壇に細く燈つて居る蠟燭を、昵と見詰みて云つた。

「あゝ今夜は皆燈るまで上げて置かうと思つてネ」と祖母の聲が勝手でした。

「まさアさう」とお信は軽く答へた。

戒名の明瞭とわかる白木の位牌を見ると、もうお信は胸が一杯に

なつた。強ひてそれを避ける様に、一寸合掌してすぐ座敷を出た。勝手の方を向いて火鉢の傍へ坐つた信子の眼は、熱い涙でぼつとなつて居た。

「あゝ私には父も母も無いんだ」と又思ひ出したのである。一杯に溜つた涙は、はらくと留度なく頬を流れた。

* * * *

生の母を知らない信子は物心つくまで、祖母を母と思つて、只祖母に許り懷いた。そして嚴格な父を酷く怖がつた。が「私の親は此父獨りだ」と思ふ様になつてからはガラリと變つて、氣六ヶ敷い父にそれはよく盡した。父が脊髓病でどつと床に就いてから五年の間

一日でも嫌な顔をした事がなかつた。

一日でも嫌な夢をした事なかつた
父は身體の自由がきかないので、氣短かに隨分がみく云ふ事も
あつたが、信子は何時も晴やかな顔をして居た。無口な父は、涙の
出る程信子のよく盡して呉れるのを嬉しいと思つても、決して口に
は出さなかつた。別に財産が有るでも無いので、生活上にも信子
の家には、暗い雲がかゝつた。

信子は、去年女學校を卒業るとすぐ、虚榮も誇りも捨てゝ、或る
會社の事務員となつた。——例ひ少しでも其暗い雲を拂ひのけ様と
思つて——。そして僅かながらも月給のすべてを、美しい眞心と共に
に、父の病ひを治すべく捧げた。

けれど父は遂々死んだ。

信子は、氣が狂ひはしないかと思ふ程悲しぇんだ。泣いて一晩

顔へ白い覆ひのかつた、父の亡軀の傍に、正體もなく泣きくづれて居た信子が、ふいつと上げた其顔は血の氣など少しもなくて、びつしより濡れた頬は、凄い程青ざめて居た。

「お祖母様、私はもうお父様も母様も無い孤兒なんですわネ」と云つた信子の口唇は、びりくと慄へて居た。傍に居たものは皆、それを聞いて貰ひ泣きした。

家きし寂

あるのだ、と思ひ返して、一週間許り前から又會社へ行き始めたのである。

* * * * *

「お信」、「お信！」と祖母は一寸間を置いて二度小さい聲で呼んだ。
「ハ、ハイ」凝と俯向いて考へて居た信子は、勝手で祖母の呼ぶ聲に喫驚して、どぎまぎした様に返事をした。

「お前また考へて居るのかえ、もう何と思つたつて仕方ないんだから、是までの運命とあきらめてネ……」
と祖母は、そつと戸棚を縁て、なだめる様に斯う云つた。

「え、もう思ひませんわ」と信子は祖母に心配させまいと思つて、

わざと聲の調子を上げて云つた。そして頬に流れた熱い涙をそつと拭いた。

「さあ何にも忘れて、機嫌よく御飯を食べてお呉れ」と祖母は二つの膳を運んで來た。

「あらもう御飯？　まだお手傳ひしないで済みませんでした」と晴れやかに云つた。慰めて呉れるお祖母さんの顔だつて、何時も寂しく曇つて居るのなもの。あゝ私は此老先き短かいお祖母さんを、心から慰めなければならぬのだ、と思つて――。

三分心のランプをねぢ上げて、二人は膳に向つた、座敷の方から幽かに線香の烟りが漂よつて来る、黙つて食べて居る二人の顔は、

矢張り寂しかつた。

Kさん

私の級にKさんと云ふ人があつた。Kさんは級での注意人物だつた。什麼いふ性格の人だか、誰にもわからなかつた。隨分皆が、ひそかに觀察したものだが、誰にもわからなかつたらしい。

Kさんには親しい友が無かつた様だ。毎朝彼の湯福の上の坂道をそれこそ一寸の傍見もしないで登つて、又同じ道を唯一人、すたすた歸る姿は、誰も見るけれども、燃える様な虞美人草の咲いた花壇の邊りで、友と親しさうに語つて居る處など見たものがない。

北の窓際の席に居るKさんは、何の時間でも質問などした事がない。又自分から進んで答へる様な事もなかつた。

よく當番の人が放課後日記を附ける時、

「鳥渡、今日松井様は缺席でせう」と聞いては、

「否、出席よ、嫌なお當番ネ」と云はれても、未だ不審さうな顔をして、

「さう？ 左様か知ら、餘り温順しくてわからないわ」などと云つたものだ。

けれど毎週一度づゝKさん、専有の時間があつた。それは、金曜の四時間目の代數だ。

「實際不思議ネ、代數の時許りは香代さんの頭が什麼働くのかわからぬいわ」

「其實にネ、確に松井様の脳は好いに違ひ無いのよ」

「ちや何故もつと、はきくやらないんでせう」と云ふ言葉は、何

時も級友の中に取り換はされて居た。

二次方程式の泣きたい様なのを出題されて、皆青くなつて考へて居るのに、Kさんはもう何の苦も無い様な顔をして、羽織の紐を弄つて居るのだもの。實際代數の時間になると、Kさんが羨しかつた。「さあもう少し考へて御覽なさい」と皆の怪しげな解き方を覗いて見ては、小さい聲で斯う云ひながら、A先生はKさんの處へ行くと、

何時も、

「もう出来ましたか」と、先づ感歎詞を發して、それから静かに解き方を見た、

「好う御座います」と底に力のある低い聲が教室内に響くと、皆の視線は一時にKさんに集まる。それでもKさんの顔には、誇りの色など露程も無かつた。別に顔を赤くするでもなく、相變らず褪めた羽織の紐を弄つて居る、A先生は決してすぐKさんに式を解かせた事がない。屹度誰かに覺つかない解方を、麗々と黒板でさせて、散々批評をした其後で、始めてKさんに正しい解方を書かせた。

自分の出来ないのは棚へ上げて、A先生の仕打ちが餘りだ、と故

意とKさんに聞えよがしに、聲高に云つた人もあつた。そんな事を云はれてもKさんは、他人事の様に普通の顔をして居た。

金曜日にKさんが缺席すると、A先生の顔は寂しかつた。皆も困つた。休みの鐘が鳴ると皆ほつと息をつく、曇つたA先生の顔が扉の外に消えると、皆顔を見合せた。そして

「あゝ私鐘の鳴るのを三年と待つて居たわ」

「わら私もよ、實際代數の時間はKさんのお蔭で、息をついて居るかつた。舞踏でもして上調子に騒いで居る處など、見た事がない。

一昨年だつた。地久節の式後に、私達の級が、幹事になつて園遊會を開いた。其前の日だ。

明日の準備だなんて、もう皆がはしやぎきつて、役割を定めた。艶の無い顔をして居るKさんは、黙つて籤を引いた。皆は言ひ合せた様に、それを覗いて見た。

「あらお園子やよ」と山下さんの頓驚な聲がすると、皆どつと囁した。

「振つて、よ、松井様のお園子屋は、鳥渡上手くやつて頂戴な」と誰か、Kさんの肩を叩いた。Kさんは何時もの様に曇つた瞳を睨と運かさないで、只苦笑ひした許りだつた。次の日遂にKさんの姿が

た。

見えなかつた、皆は大周章に周章て、もうKさんには懲々して終つた。

又Kさんは、涙の顔を友に見せた事がなかつた。

去年の春、懐しい母校を卒業やうとした日、私達は離別の悲しみに、涙の盡きる程泣いた。其時も、只茫然窓に寄つて居たKさんの眼には、悲しみの色など少しも見えなかつた。

春の日も暮れ様とする薄暗い舞踏室で、握る手も堅く最後の舞踏をして、懐かしい／＼母校の門を見返りがちに出た時、もうKさんの姿は見えなかつた。

夫からもう一年になる。Kさんの消息は其後ぶつづりと聞かない。

繼母

「へい／＼其位の色氣は少しもお華美ぢや御座いません」茶の間で例の吳服やの番頭が、繼母の氣に合ふ様な事を云つて居る。

「又繼母様は」一寸眉を顰めた光江は、見て居た新刊の雑誌をビタリと閉ぢて机の上に置いた。而して傍の火鉢をぐいと寄せて、白くなつた櫻炭をかき立てた。

「什麼してあゝ華美なんだらう」と思ふと、例の様にむら／＼と嫌な氣がして、理由も無く繼母の仕向に反抗して見たい様な氣がした。

「光江、光江さんは居ないかえ」と角も無ければ、優しくも無い繼母の聲がした。

「ハイ」とすぐ返事をしたが、何故黙つて居なかつたらうと悔んだ。がたん／＼と音をさせて、工台の悪い茶の間の障子を明けると

「お寒う御座います、毎度有難う存じます」と、すかさず番頭が、分けた頭をペタリと下げた。

それには碌々挨拶もしないで、

「何か御用？」と白々しく云つて、繼母の傍へ坐つた。

「是をね、私の長襦袢に仕様と思ふんだが、華美ぢや無いか知らん？」と繼母は、紅無し友禪の縮緬を、右の腕に掛けて、ずっと擴る

げて見せた。

「華美ぢやありませんわ」とだけ無愛想に云ふと、

「まア縄袴は少々位の華美な方が引立つからネ」と繼母はもう、それが氣に入つて堪らない様に睨と見入つて居る。

光江は自分の前に一杯擴げてある友禪を、見様ともしない。

「ちや是に仕様かネ」其縮緬をくるくと捲き乍ら、

「お前何かいらないかい」と通り一ぺんの事を云ふ。

「否」と光江は笑ひ顔もしないで云つたが、

「もう御用は無くて?」と繼母の顔を見て立膝になつた。

「あゝ別に用は無いけれども、こんなに澤山有るんだから、何か襦

袴の袖でも見立つたら」と上べ許りで云ふ繼母の聲を皆迄聞かず
「私何も欲しかりませんの」斯う云つてもう光江は茶の間を出た。
前の火鉢の傍へ坐ると、繼母に對する反抗心よりも、優しい生みの母を思ひ出して泣いた。

華美好的な繼母を見る度、質素で自分の事など少しも構はず、唯光江の爲計り思つて呉れた生母を思ひ出さずには居られない。

綺麗にならした灰の中に、ぼたりと熱い涙が落ちた。

留度なく出る涙に眼が曇つて、眞紅な櫻炭が、ぼ一つとなる。光

江は其眼をしばたゝきもしない。

光江の七歳の時、實母は心臓病で死んだ。父は唯一人の可愛い光

江を繼しい人の手に掛けるのは可哀想だと云つて、後妻を貰はなかつた。がそれから四年目の夏今の母を貰つた。什麼しても逃がれられない義理に迫つてだと云ふ。光江には其義理が、甚麼義理かわからぬ。又それを父に聞く程の勇氣も無いのである。

父は繼母のする事に餘り干渉しない。それが光江は歯痒ゆくてならない。何故もつと思ふ事をばきく云はないんだらう、と始終思つて居る。

繼母は父の留守に何でも欲しいと思ふ物を買ふ、而して、夕方父が銀行から歸ると、

「良人、今日ネ是買つて戴きましたよ、私も前から欲しいと思つ

て居たんですから」と碌に禮も云はないで、普通の様な顔をして居る。父はそれを見て別に、嫌な顔もしなければ、小言も云はないで、「フン左様か」位の事を云つて居る。

何故か光江には什麼してもわからぬ。其「義理」と云ふ中に屹度其理由が潜んで居るのだとは思つて居る。

「光江、繼母さんが今日ショールを買つたな」繼母が錢湯へ行つた留守になど、光江に斯う聞く、父の顔は屹度曇つて居る。其時は理由も無く父が氣の毒になる。それでも繼母の事は深く聞きもしない。云ひもしない。

「前の母様はこんなぢや無かつた」など父が溜息をつく時がある。

光江も一所に泣く事がある。

光江は昵と火鉢の中を見詰めたまゝ色々の事を思つて泣いた。

「ハイ明後日迄には、屹度お仕立上げ致しますで御座います。お嬢様のものは何か如何様で御座いますか」と番頭の調子の好い聲がすると、

「え、光江は什麼してか、若い者の様でも無い、何にも欲がりませんから、別に」と繼母が云つた。

光江だつて女である。美しい品が欲しく無い事は無い、けれど、繼母への當附に意地でも欲しく無いと云つて居る。尤も父にも頼みのが氣の毒な様な氣もするので。

番頭は、幾つも頭を下げて歸つた。繼母は奥座敷で、簾笥の抽出を明けたりべたりし居る。光江は未だ茫然と火鉢の前に坐つて居る夕方、例の時間に父は銀行から歸つた。

「良人、今日ネ」と又繼母が云ふのだ、と思ふとすぐむらくと嫌な氣がした。

見立祝ひ

拜啓來る十八日長女艶子結婚見立祝ひととして粗酒進呈仕り度候
間御足勞様乍當日午前十時御光來被下度奉待上候 敬具

三月

森山榮一

大西千代子様

天井にガラスの明り窓がとつてある明るい中帳場で、字の上手い
番頭の清吉が、大奉書を四ツ切りにした紙へ落着きのある堅固した
字で斯う書いて、白い大きな封筒へ入れて丁寧に上書きをした。そ

して傍にある名前の抜き書きらしい小さな紙へ鳥渡記をつけると、
すぐまた次の紙へ同じ事を書いては、別な人の名を書きくして、
もう幾枚も書いた。

お艶はそれから呆然と、左手をついてだれた様な恰好をして見て居た。

何だか自分とは別に關係のない事の様な気がして居た。けれど×
×田鶴子様、×春子様、などと大きく書かれた友達の名を見ると
急に忘れた事を思ひ出した様に胸が波立つた、そしてもう其間に一
寸の隙もなく、すぐ立派な結納や幾重ねかの紋付や派手な襦袢を思
ひ出して、そつと莞爾した。

のとりのある大きな家に我儘に育つた未だ十七のお艶には、恁麼事より外何も考へる事がなかつた。

東京の大きな乾物屋、お艶は其家へお客様に招ばれて行く様な氣をして居る。

「お艶さん、あの内儀さんが呼んでお居でになりますよ」と奥の用たしをして來たらしい小僧の信治が、店へ來しなに黄色い大きな聲で云つた。

「さう」と、お艶はとび上つた上調子な返事をすると一緒に、ぐいと立ち上つて、わわたゞしさうに奥へ駆けて行つた。そして茶の間と座敷の間の腰高な障子を遠慮なくぐいと明けながら、

「何ですの母さん?」と甘える様な聲で云つた、そして鳥渡きまり悪さうに顔を赤くした。座敷にはいつも來る大金の正さんが澤山な半襟を廣げて居た。

「鳥渡来て御らん、お前まだあの板締めのも友禪縮緬の一つの方の半襟がかつて居ないぢやないの? 真實に母さんが氣づいてやらなければ鳥渡も氣にしないんだもの」と母のお奈津は綺麗な半襟を引繰り返しながら、小言がましさうに云つた。けれど何處にか、もう可愛くて堪らない様な心持がありくと見えて居た。

正さんはお艶の顔を見ると鳥渡會釋して黙つて笑つて居た。

「どれでも好う御座んすわ、母さんのお氣に入つたので」とお艶は

矢張甘える様な小さい聲で。斯う云ひながら、お奈津の傍へ摺り寄る様に坐つて、それでも好いのを見つけ様とするらしく、あち此方と引繰り返して見た。そして三筋ばかり紫つぼい派手なのを取つてお世辭の好い正さんを歸した。

中帳場の清吉は其間に四十ばかりの招待状を皆書いて終つた。書き好ささうな細筆をカチリと大きな硯箱の中へ投げる様に置くとほつとして、少しの間右手に崩れかゝつた様に重ねてある澤山な封筒の上書きの字を見るともなく睨と見詰めて居た。そして上のから順に皆抜き書きの名前と合せて見て、別に書き落ちもなかつたので鳥渡安心した様な顔をして、キチンと二つに重ねて抜き書きの紙と一緒に小僧にそれを配らせた。

緒に、店の奥まつた、先格子の高い薄暗い帳場へ持つて行つた。

「フン書けたかね、御苦勞」と軽い老眼鏡をかけた主人の榮一は大帳調べの手を休めて嬉しさうにそれを受け取つた。そしてすぐ二人の小僧にそれを配らせた。

それから五日経つた十八日の日は、もう暗い内からお艶の家はごたくして居た。朝飯が済むか済まない頃から、もう親類の人も出入の男衆も皆

「どうも遅なはりまして」と言譯をしいく來た。男衆には皆店の者に同じい新らしい印袴纏を着せた。茶の間や座敷や廣い勝手の板の間には、着物や足袋の汚れるのを氣にする様な風をした

女人の人が、皆帶の間へ手拭ひかハンケチを挿んで大勢ごたくして居た。

湯殿がら上つて來たお艶は他人の家の様な氣がした。何だか自分の居る處ではない様に思はれた、そつと避ける様に急がしく二階の六疊の小間へ這入つた。其處には白い上張を着た髪結のお絲が、先刻から所在なさうにばかりくと煙草を吸つて居た。そしてお艶の顔を鳥渡見ると、すぐ急がしさうに片附けてしまつた。

「御苦勞さん」とお艶は優しく云つて莞爾しながら、静かに大きな新らしい鏡臺の前へ坐つた。

お糸はすぐ後へ廻つて、昨日結つたばかりの高島田を惜し氣もな

く普ツリと根元に剪を入れて毀し始めた。お艶は明るい鏡の面へ寫つた自分の艶々とした白い顔と、汚のある淺黒いお絲の顔とを睨と見くらべてそつと莞爾した、そしてそり立てられる様にわけもなく嬉しさが込み上げて來るのを凝と我慢して居る様な、くすぐつたさうな顔をして居た。「お絲さん、一番始めにどれ着るの？」すみれ鼠の」とお艶はもう嬉しさが耐えきれない様に莞爾々々しながら、鏡に寫つて居るお絲のしかめ顔してきゆつと元結をしめて居る顔を見て聞いた。

「へエあのお振袖で御座いますよ、其次がお結納ので、それからわの桔梗納戸にお着更へになつて、そして藤鼠、黒となるので御座いま

めすも町
✿✿✿✿✿

すよ」とお絲は其度々に自分が着更へさせてやる忙しさを思つて、矢張り嬉しさうにそわくして云つた。そしてすぐ、

「どんなにまア御綺麗におなりなさるでせう、おこしらへ申す私はでが眞實に嬉しう御座いますよ」と眞實にさう思つて居るらしく云つた。

「またお絲さんてばあんこと……」とお艶は心持顔を赤くして伏目になつて云つたけれど、もう嬉しくて堪らない様な心持が判然と顔に見えて居た。

「お絲さん、もう髪が始まつて居るの？」とお奈津は上草履をバタバタと音をさせて廊下から斯う云ひながら、あわただしさうなそわ

そわした風をして這入つて來た。

そして鳥渡も落着いては居られなさうに、

「心持ち根を上げ目にネ、廻りは思ひきりゆるめてお呉れなすつて、どうせすぐ毀すんだから見だてのある方が好う御ざんすから、どうかまア一つ上手くネ」とお絲には何も云はせないで一人で忙がしさうに云つて、お絲が落着いた聲で返事をして居る中に、

「仕度の時はまた手傳ひに來ますから、ぢや何分お願ひ申します」と云ひながらもう出て行つた。

其中にお艶の高島田は好い恰好に出來た。もう一度湯殿で顔から頸をよく洗つて、まだ少し早いけれど、と云ひながらそろくお化

粧にかゝつた。お艶はたゞ人形の様になつて何でもお絲のする儘になつて居た。

好い鹽梅に鳥渡のむらもなく綺麗に散つた濃化粧が濟んで、口紅までさゝれた人形の様な顔が、判然浮き出た様に鏡に寫つて居るのを、お艶は幾度もく自分の顔かしら？と思ひくしては見て微笑んだ。

十一時頃からそろくお客様が見えて、二間打通しにした三十幾疊の二階座敷には、たましく謹ましい話聲と優しい笑ひ聲がして居た。八分ばかりお客様の揃つた頃からお艶はお絲とお奈津とまだ二三人の親類の女に、好きな様にいちられたり見られたりして仕度をさせ

て貰つた。絲錦り派手な丸帯を高いお太鼓に結んだ上へ紋緞子の品の好い襦袢を着せられて、脛と傾向いて立つたお艶の姿を、お奈津は脛と見詰めて居る中に、もう耐えきれない程胸が一杯になつた。お艶は別にどうとも思つて居なかつた。

「仕度が出来たら早く」と叔父の誰か障子から顔だけ出して、せき立てる様に云つた。

「此紋附ですぐ親子盆なんですね」とお奈津は聞きながら自分も手早く小紋に着更へた。

仲人に連れられて其座敷へ這入る頃からお艶は何だかぼうとしてもう夢中だつた。田鶴さんや、千代さんが居るかしらなんてそんな

事を思つて居る暇など鳥渡もなかつた。冷酒が廻されて、少しする
と羽織袴の榮一と小紋の母とが皆に挨拶をして静かにお艶の前へ坐
つた。さうして三ツ組の木盆が其前に出されると新宅の義叔父が、
「親子別れのお盆を」と低い聲で云つた。

お艶は急に胸が一杯になつた。父からの盆を仲人に持たせられた
時は、手が小さく震へた。母から受ける時はもう耐えきれない程涙
がせき上げて居た。

「今日限りお前は此森山家を去つて、明日からは深美家のひととなる
のである。どうか今までとは心を入れ變へて、親には孝に良人には
貞節に、兄弟は友愛……」と榮一が静かに落着いた聲で別れの教訓

を聞かせると、お艶はもう堪らなくなつて、すゝり泣きした、廣い
座敷がひつそりとしめやかになつた。

親子盆が済むとすぐお艶は着更へをする爲に仲人に連れられて座
を端した。

六疊の部屋へ這人つて母の後姿を見るとお艶は張りつめて居た、
氣がゆるんで、人目もわすれて鞆と縋つた。そして聲を立てゝすゝ
り泣きした。

お奈津はもうきゆつと抱き締めたい様な氣がした、けれどもすぐ
思ひ返して、

「何ですよそんな泣いたりなんかして、さアすぐ着更へさせてお費

めすむ町

286

ひ」と優しく叱る様に云つて涙をふいてやつた。お絲は云ひ様もな
く、困つた様な顔をして紋附を持つて立ち膝になつて居た。
お艶はもう先刻までのやうな軽い嬉しい心持にはなれなくて、た
だ無性に切なくて堪らなかつた。それでも凝と耐へくしてお
化粧も直してもらつた、着物を着せ更へて貰つた、けれども姿見に
寫つた美しい自分の姿を見ても、鳥渡も莞爾する心持にはなれなか
つた。

里歸り

一番番頭の周次を養子に貰つた「お露は、三日目に七十里もある周次の實家へ里歸りに行つた。それは四月の始めの日であつた。まだ一二年は島田齧に結つて居る積りのお露は其日も文金で行かうと思つて居たら、郷里の方では少し好い家の女はもう嫁になつてからは決して島田に結はないと周次に聞かされたので、急に其朝丸齧に直した。

其髪が始終結ひ馴れて居る島田齧よりも、一層お露のふつくりし

た面長な顔を可愛く見せた。

お露は髪ばかり氣にしながら、人形の様になつて温順しくお化粧をして貰つたり派手な大島お召の道中着を着せて貰つたりした。

そして幾つかの新らしい柳行李を少し先へ遣つて其後からお露夫婦は両親と横山町の叔父叔母に連れられて、六臺の車を勢よく上野のステーションへ飛ばせた。ステーションにはもう番頭の豊吉が先に立つて、出入の者と一緒に甲斐々々しく荷物の運びをつけて居た。

紺色の新らしい印袴纏の脊中へ、皆同じ様に「と大きく染め抜いてあるのが、お露には極立つて目について、それが何となく嬉しい

様な心好さを思はせた。

皆に送られて割合に隙いて居る二等室の窓際へ、お露は周次と列んで腰掛けた。そして少し氣が落ち付いて來ると、お露はわざと自分から離れる様にして居る周次の仙臺平の袴に染めの好い斜子の紋付を着て居る横姿をちらと見ては、幾度となく新らしく胸を波立てて居た。

髪の少し剃げた横山町の叔父と、太い金鎖を袴の紐へからませたお露の父とはもう一生懸命になつて取引きの事を話し始めた。手持ち無沙汰さうに巻煙草ばかり吸つて居る周次もたまくは其間へ口を挟んで居た。お召のコートの下へ同じ様に白襟を見せて居る叔母

とお露の母のお加代も何か世間話しを面白さうに始めた。けれどお露ばかりは其處へ口を出さうともしないで、少し俯向いて恍惚した様な可愛い顔をして、今夜着く周次の家の事をそれからそれと止度なく想つて見て居た。

汽車は幾つかのトンネルと陰氣な雪除けの中を三つ四つ通つて、皆がもうつくづく倦きた様な顔をして居る頃ようく越後の××驛へついた。ガラツと晴れた氣持のいい信州の高原を通り過ぎると、急に覆ひ被せられる様な陰氣な空合ひになつて、××驛へ着いた時は今にも何か降りさうな模様だつた。

突然に行つたつて大抵は車がない、とよく周次が話した程の小さな其驛では、二等室から下車りたお露達を、皆人が物珍らしさうにぢろ／＼見て居た。

僅か十四五人も下車りた人達と一緒に情けない程小さな短かいプラットホームを通つて改札口を出ると、其處には六臺の車が待つて居て、親方らしい一番年上の車夫が周次の顔を見るとすぐ、「よう、お待ち申してをりました、さアどうか」と眞實に待つて居たらしい、懐しさうな顔をして丁寧に云つた。
「ヤア御苦勞、暫くだつたネ」と周次も馴れ／＼しさうに聲を掛けた。

周次の後に隠れる様にして居たお露は、それが何となく、斯う田舍らしい親しみのある様な氣がして懐かしい氣がした。

毎日雨か雪でも降つて居るらしい酷い泥濘の道を、今下車りた人達は高い足駄を履いて泥跳を上げない様に静かに、板屋根に石の載つた寂しい町を歩いて行つた。越後はよく雨や雪の降る陰氣な國だと周次がよく云つた事をお露はすぐ思ひ出した。

「何だか嫌な天氣だネ、毎日降るのかネ」と周次は車に乗りながら、お露を載せた先刻の車夫に聞いた。

「へエどうも、昨日なんざア一日中雲が降つてをりまして……、今日はまだお客様のおいでだにどうか降らしくねーと思つてをりま

したら好い鹽梅に今まで降らずに持ち耐えてをりましたが、何だか此鹽梅ぢや途中で降りやしまいかと思ひますが」と、取つて置きらしい新らしいフラン天の膝掛けをお露の膝へ掛けながら愛想よく云つた。そして

「其方の端から順に出したく」と大きな聲で云つた。するとお露の父を載せた車夫が

「よしきた」と勢の好い聲で云つてすぐ引き出した。お露の車が一番終ひになつた。平な道をゴム輪にばかり乗つて居るお露は、ガタン／＼と強く搖ぶられる度に、ガクリと強く丸齧の根がゆるむ様な氣がして其度に恰好の好い眉を自烈つたさうに顰めた。

真直な少し坂になつて居る一本町を通り過ぎると、もう街端れになつて、まだ青い芽を出さうともして居ない枯野の様な田圃が廣く見え出した。

大きな木や森も遠くに見えるけれども、皆冬枯れの様な色をして居るので、もう十日も立つたらお花見に行く積りになつて居たお露には、急にまた二月頃にでも引き戻された様な氣がして、斯う寂しい泣きたい様な気持ちがした、そしていくら行つても、お露に目新らしく思はせる様な氣がするのはなかつた。一里といふ筈の道がもう二里も三里も來た様な気がするのにまだ少しもそれらしい家はなかつた。もう遠くからどんな家でも目に入ると、屹度今度こそはと思つた。もう遠くからどんな家でも目に入ると、屹度今度こそはと思つた。

て、何か明るいものでも見當てた様な氣がして居ると、それは見る影もない荒家だつたり、また新らしい様な茅葺の家でも車夫は止まらうともしないで知らない顔して行き過ぎたりして終つた。

其内にボツリと雲混りの雨が降り出した。車夫はあわただしさうに雨用意をした。お露は黒い前覆ひを掛けられて、もう延び上る様にしなければよく外が見えなくなつて終つたので、仕方なさうに無理に氣を落ちつけて目を潰つて居た。けれど少し立つと、そつと覗く様に覆ひの上から向ふを見ては、其度に落膽した様な顔をしていらっしゃして居た。

新らしく垣根を結ひ直したらしい、可成り廣い家へ六臺

の車が勢よく引き込まれたのは、もう暗くなり始めた、そして一
しきり雲の酷く降り出した時であつた。

玄関の框が漆を塗つた様に黒く光つた田舎らしい廣い入口に立つ
た時、お露の目には暗い取次にすらりと出迎へられた女の人の白
い角隠しばかりが極立つて目についた。

祝儀の席にだけついて、すぐ其晩大急ぎに夜行で歸つた周次の父
と本家の伯父といふ白い髯を生した人と二人が、きちんととした堅苦
しい羽織袴で框の上へ手をついて丁寧に出迎へた。お露は質朴なそ
して禮儀に堅い田舎の人に対する自分が略した道中着などで來た
のが、何だか肩身の狭い様の恥しい気がした。

皆の後からお露は何となく不安な気持ちをしながら、上へ上ると、
天井の高い古い家の中に新らしい疊の薰りが気持ちよく漂つて居
た。

丸ぼやの臺ランプが暗く點いた間取りの廣い部屋を三つばかり
通つて、炬燵のある小じんまりした八疊の部屋へ案内された。狭苦
しい小さな部屋に瓦斯や電氣ばかり映し程明るく點いた處に居馴
れたお露は、斯うお寺のお厨へでも来た様な、何だかそこいらが取
りとめのない様な變な気持ちがした。

お茶が一つ出るとお露はすぐ丸畠に似合ふ様な少し色氣の質素な
留袖の紋付に着變へさせて貰つた。そして少し待つて居ると、ちや

んと白扇を持った本家の伯父といふ人が、

「御休憩になりましたら、どうぞ家内の者に一寸御挨拶を」と敷居

際に手をついて云つた。

お露は皆と一緒に次の廣い座敷へ行つて、お加代の傍へ慎ましさうに俯向いて坐つた。と下座の方へ先刻出迎へた角隠しを被つた女などが五六人坐つて、周次の父が、

「え、これが私の母で御ざいまして」と今年七十九歳になるとかいふ周次の祖母からだんくに紹介した。お露は誰が誰かよく見様ともしないのでたゞ俯向いたまゝ丁寧に頭ばかり下げて居た。

其晩はお疲れになつたらうからと九時頃もう床をとつて呉れた。

そして皆すぐ床に就いた、けれどお露はなか／＼眠られさうにもしなかつた。眼らうとすれば猶裏庭の池や大きな木へばらくとあたる雲の音が氣になつて、終ひには自製つくなつた。

「どうも生憎降りまして、何も御馳走が御ざいませんで名物の雪でもお目にかけ様といふ積りで御ざいませうが」とお夕飯の時に本家の伯父が笑ひながら云つた事や、

「斯う降りますのは屹度周次のお精進が悪かつたんで御座いませう」と父に云はれて、仕方なささうに、
「どうも左様かも知れませんね」と周次が頭を痒いた、こんな詰らない事など、まづお露は思ひ出した。

少しうとくしたと思つて目を覺すと、高い格子になつた欄間から、もう朝の明るい色がさして居た。夜通し降つて居た雲は晴れた様であつた。そして離れた向ふの勝手の方からは、がやくと忙がしさうな大勢の人の聲が氣持ちよく聞えて居た。横山町の叔父が床の中腹に腹ばひになつて、甘味さうにゆつくりと煙草を吸つて居た。

お露は母や横山町の叔母と一緒に起きた、けれど勝手が解らないので何すれば好いか解らない様な變なものであつた。其内にお手水はどうぞ此方へ」と手傳ひの人らしい新らしい手織り木綿の着物をぐつゝ着た男に案内されてお露は母と二人で先へ湯殿へ行つた。處々新木で直してある狭い湯殿には歯磨きも楊子も揃へて

あつた。湯殿に似合はない大きな鏡もあつた。

いつも獨で手際よくお化粧するお露も何となく窮屈な様で思ふ様に仕憎かつた。

なで附けの上手な横山町の叔母が結ひ立ての様に髪を綺麗に梳して呉れて、母のお加代がお化粧を直して呉れた。十時頃からそろそろお客様が見え始めた様であつた。

叔母や母も皆紋付に着かへて席へついて、若松の品の好い模様の黒紋付に、すみれ鼠の緞子に千羽鶴を飛ばせた派手な襦袢を恰好よく着せられたお露が只獨り手持ち無沙汰さうにして居ると、お露を連れて挨拶に出る爲に周次の母が入つて來た。骨太な恰好の悪い體

転へ、ごろくする程白襟を重ねて、色の古い斜子の黒紋付を前を
はだけた様に着て居た。そしてもう三十年も其上も前の嫁入りの時
のらしい白ぼいやはしする様な丸帶を、昔の繪によく見る様に前
で結んでだらりとさげて、其上へ唐草の模様のある綿縫珍の襦襷を
長く引摺つて居た。「もう仕度は好いけえ?」と立つたまゝ潤ひのな
い茶色の目でじろりと見られて斯う云はれた時、お露は姑! とい
ふ親しみのある心持ちにはどうしてもなれなかつた。

二十人ばかりのお客の前へ、静かに挨拶に出た繪に畫た様な嫁と、
すぐだまつた様に不恰好な、そして少しもおつとりした落着きと品
のない姑とは、あまりに不釣合ひであつた。

晩には近所の人や手傳ひに來た人の披露と御苦勞招びとを兼ねた
賑やかなお客様立てがあつた。

質素な田舎の人の目をあまり際立たせんもと斟酌して派手な振袖
は皆置いて來たお露は、晩にも矢張り丸齧に似合ふ様な鼠がつた
藤納戸の留袖を着様としたら、

「あの済みやせんが、どうかこれを着て呉んなさい」と周次の母が
赤の勝つた小豆色の大振袖を一重ね、やつと抱く様にして持つて來
た。お露達は皆喫驚した様な顔をして手を休めて其方を見た。

「どうも土地の習慣で御ぜいまして此御苦勞招びの時には數の多く
着る程好い事になつておりやすで、私の着古しで氣持ち悪からうが

嫌でも着て吳んなさい、九枚ぢやまだ少し少ねえかも知んねえけん
ど」と皆の顔もきよろく見ながら、鳥渡極り悪るさうな笑ひ方を
して云つた。

「まあ左様で御ざいますか、皆其處々で違ひますからネ、ぢやお氣
の毒で御ざいますけれど鳥渡それを拜借いたしますよ、どうもとん
だ御心配をかけまして」とお露の母は優しみのある聲で氣輕さうに
云つた。そしてお露は緋縮纏のそれでも雙の長襦袢や、淺黃色の下着
二三杯重なつた、もう二十年も前のしばの無い様な薄い縮纏の振袖
を恰好も何もなく九枚着せられた。そしてまだ其上やくざ芝居のお
姫様が着る様な袂の先へずつと房のついた綿金襴の襦襷を掛けられ
た。

髪へは本籠甲の花簪がさゝつて居るのをわざく抜いて、銀のび
ら／＼の下つた櫻に蝶の大きな簪を二ツ後へさして呉れた。お露は
さぞ田舎の嫁らしくなつたらうと思ふと可笑しくなつた。そしてこ
れならお姑様に連れられて出ても吃度調和るだらうと思つた。と何
となく嫌な氣持ちが鳥渡した。

「さあ私より一間ばかり離れて來て呉んなせえ」と周次の母は畫の
通りな仕度で先へ立つた。お露は歩き憎くさうな風をして其後へつ
いて行つた。そして玄關の前を通ると、もう村の者が一杯に立つて
見て居た。お露はこんな時すらりつとして一枚重ねの品の好い振袖

姿を見せて遣りたい様な氣がして、不恰好に着せられた自分の其姿が自烈たくて堪らなかつた。

晝間の時の様に丁寧にお叩頭をしてそして少し立つてから上目で見ない様な風をしてそこいらを見ると、女人の人でも皆縞りごつくした様な着物を着てお膳について居た。なかには前掛なんか掛けて居る人もあつた。

「さア一つお願ひ申やす」と誰かゞ云ふと、床の間の前へ坐つて居た三十位の婆さんが、顔に似合はない若い澄んだ聲で、松前節を唄つた、座がしーんとして其聲が消えると、後の方でばら／＼とはだか豆を撒いた、お露は何をされるのかと思つて喫驚した。

さうして四五人矢張り同じ様な好い聲で唄つた、其度に周次の母は丁寧にお叩頭をするのでお露も眞似して頭を下げた、そして静かに上げ様とするその頭の上へ、いつもばらくつと節分の時の様に豆を撒かれた。

「もう出さうも無えすけ引き取つてお呉んなせえ、御苦勞さんで御座えました」と先刻一番始めに唄つた婆さんがいふと、
「有難う御座えます」と周次の母がまた一つ丁寧にお叩頭をして座を立つた。お露も其通りにして後をついて前の八疊の間へ引き取た。
そして今度は先刻着やうとした蝶模様の留袖に着變へて、周次と一緒に座敷へ出直して膳に附いた。もう其頃は大分座敷が賑やかに

なつて居た。越後の女は聲が好いといふ事を聞いて居たけれど、眞實だと思つて、お露は皆の唄ふ追分節をじつと聞惚れて居た。

其内に眞黒な毬面を頭巾で隠して、妙な恰好に振袖を着た人と、行脚僧の様な風をした人と出て春駒といふ踊りを始めた。そしてそれが済むとすぐ三四人で賑やかな皿叩きといふ両手の指の間へ小皿を挟んで踊りながらカチリと調子を合せる踊りを陽氣に始め出した。唄の調子は益踊りに似たものであつた。

廻りのお膳について居る人はお酒を呑む事も忘れて、絶えず面白さうに手拍子を取つてやつて居た。そしては彼方でも此方でもどつと崩れる様な、もう心から面白さうな笑ひ方をして居た。お露はた

だ珍しいので呆氣に取られた様な顔をして始終貰ひ笑をして居た。其内に皆調子にのつてお膳の上の物が埃になるのも知らないで、總立ちになつて益踊りの様なものを始めた。七十九になる周次の祖母までが嬉しさうに其中へ混つて莞爾々々して居た。

好い加減のところで周次の父が氣づいてお露達を皆八疊へ引き取つて貰つた。小ぢんまりした炬燵の廻りへ圓くなると、皆さもがつくりした様な顔をした。そして誰の顔にもまだ珍らしさうに微笑んで居た。今までの其柔かな色は消えないで居た。

「土地が變れば眞實妙な事をするものだなア」と一番先に横山町の叔父が云ひだした。

二間離れた座敷では、まだ容易には納まりさうもない賑やかさがいつまでも續いて居た。

お露達の寝たのは夜中の二時頃であつた。お露は其晩もなかなか眠られなかつた。
「露さんさア早くしないと汽車に間に合ひませんよ」と横山町の叔母に起されたのはもう七時すぎで皆朝茶を飲んで居た時であつた。お露は目を覺すと何だか昨晩の事が夢の様な氣がした。軽く髪の毛をかき上げながら、右側にまだ目を覺して床の中に居た周次の顔を見て莞爾した。

(町むすめ終)

(製 複 許 不)		明 治 四十五年八月廿九日印 刷	定 價 金 參拾 錢
編壹第書叢文子女		明 治 四十五年八月廿九日發行	
めすむ町	發編行輯者兼	東京市京橋區大銀町十一番地	
出版元	印刷者	野口竹次郎	
(電話京橋六〇七番)	金崎平	東京市芝區愛宕町三丁目十四番地	
(振替貯金口座 東京一七二九番)	印刷所	東洋印刷株式會社	
す賣販次取店書の處る到國全			

◀ 日書版出社文壇子女 ▶

好新四報萬朝
評聞人毎大阪

横瀬夜雨先生著（再版）
夜雨集

全册一特中紙
並製判數三百三十
料製本綴美金六五八
各金拾拾錢錢裝頁

凡そ勝れた文學は「生」そのまゝに物を觀る時に產れるものだと云ふ、してみると著者夜雨の如く、在るがまゝの現實に生きて、諦めもせず、悟りもせず、憤るものは憤り、怨むものは怨み、泣くにも泣かぬ、笑ふにも笑はれぬ闊々の情を、破れ難より進る泉のやうに滾々と文字に表はすことの出来るものは、最も好い藝術家に生れた一人であらう。而かも夜雨の所有してゐる「生活」は、普通の人の所有してゐる「生活」と全く異つた暗い、淋しい、痛ましい、呪はれた生活である。一に身體の自由を奪はれ、歡樂を奪はれ、戀愛を奪はれ、在る處は只文字のみ。

書叢文子女

新しき時代の產める新しき女の集りとして、隱然たる勢力を養ひつゝあるは、わが女子文壇なり、女子文壇を舞臺として自由に歌ひ、自由に舞ひ、且自由に語る彼等若き女の群集は、一刻一刻其視野を擴大し、其心眼を開きつつあり。本社此處に見るところありて其中の或る人々の作物、即ち或は小説に、或は告白文に、或は詩歌に、各自其長所とする作物を一冊に集め、女子文壇叢書と名づけ逐次刊行せんとす。之れ蓋し暗黒なる婦人界の要求に應じて、新しく投げられたる一炬火なり、乞ふ、其光に照らして或は悶え或は激する若き婦人達がありのまゝの姿を見よ。

逐次刊行・定期定价一冊拾錢參册

◀ 目書版出版社文壇子女 ▶

いたづら作者 小僧日記 佐々木邦先生著 (再版)

滑稽 奇抜 二人やんちやん

冊一 全
武田壽喜伯 洋装 美本
送定價金六
錢入本
錢五
錢拾五
錢六

目次 二人やんちやん。あまのじやく。
仙 ポ ュ。お猿さん。昔と今

大人にも、子供にも面白い書物です。世の中に出ると、到る處評判になつて、何處の家庭でも争ふて購求され。近頃の好著として、持て囃されて居ります。速に愛讀あらんことを乞ふ。(諸新聞好評)

◀ 目書版出版社文壇子女 ▶

東宮侍講本居宣長先生題詠
下田歌子先生序文

國文學士 小森松風先生編

子女美文作法

冊一 全
大寫真筆蹟洋裝三十
特價金四
錢四
錢本頁

美文の作り方を最も明瞭に解説し、加ふるに大家の名文を模範として挙げたれば、文章を作り、文章を愛する諸娘には、寸時も座右を離すべからざる良書なり

報知新聞記者 中村木公先生編

實地精查 女子遊學便覽

冊一 全
中寫真肖像洋裝
校長寫真肖像
特價金四
錢四
錢五
錢錢本頁

子女を東京に遊學せしめんとする父兄も之を読み、自ら學校の選擇に迷ふ諸娘も之を読み、一讀釋然として東京女學校の消息を知悉するを得む

◀ 目書版出社壇文女子 ▶

發行日月
毎月一日

女子文壇

一、四、七、十月一日は特別號とす
其他の月は皆普通號 特價金參拾錢 送料貳錢
定價金拾五錢 費壹錢五厘

(本誌は廿八年一月の創刊なり)
女子文壇は若き婦人の間に毎に評判となる雑誌なり。
他の婦人雑誌とは異りて最も進歩的なり、現代的なり、
特色顯著、試に其一冊を繙き給へ。

お伽世界

口繪挿畫澤山鮮麗
廉價一冊金七錢
送料五厘

本誌は世界一の少年少女雑誌です、價が廉くて綺麗で爲になつて面白い、こんな雑誌は外にありません。之を讀めば、知らず識らずの中に、賢い立派な人になれます。

270

347

終



子女文叢書第壹編

前島優梨子作